

El Mercurio
31 1017918, p. 18
CON 1321 N.º 373

CONVENCION CONSERVADORA

Telégrafo chileno-argentino

LOS VAPORES ALEMANES EN NUESTRAS COSTAS

Sección de la mañana

Abierta la sesión a las 10 de la mañana, el señor presidente anuncia que se va a proceder a la elección de cincuenta miembros para el directorio general, en conformidad a lo dispuesto en el N.º 7.º del artículo 5.º reformado de los estatutos, que se aprobó en la sesión anterior.

Después de un cambio de ideas entre varios miembros de la asamblea, sobre la forma de la votación, se acuerda postergarla para las 15 horas, a fin de que los señores convencionales puedan traer debidamente preparadas sus cédulas de voto.

Se pasa en seguida a votar las indicaciones pendientes sobre reformas al programa y a los estatutos del partido.

Al levantarse la sesión, queda este trabajo muy adelantado, y se le pondrá término en la sesión de la tarde.

Banquete

Después de la sesión de la mañana, los señores convencionales se dirigieron al restaurant de la Quinta Normal, donde debía efectuarse un gran banquete, ofrecido por la comisión organizadora de la convención en honor de todos los convencionales.

Concurrieron al almuerzo quinientos convencionales. Presidió y ofreció la manifestación, en un conceptual discurso, el señor Alberto González Errázuriz, presidente del partido; expresó la profunda satisfacción que sentía de haber presido esta convención, la más numerosa, la más interesante, y esperaba, de la mayoría resultada, de cuantas ha celebrado el partido.

Tuvo frases muy elocuentes para encarecer la formación del carácter, para robustecer la acción que, hoy, como nunca, era preciso desarrollar, de un extremo a otro del país. Terminó su elocuentísimo discurso, haciendo un llamado al trabajo activo, a la disciplina y a la unión de todos los conservadores.

A continuación del señor González Errázuriz, habló el señor Abraham Romero, primer alcalde de Concepción; José Luis Moya, por los conservadores de Lautaro; Luis Correa Núñez, por los conservadores de Talca; Bartolomé Palacios, por los conservadores de Valparaíso; Luis Pizarro E., por la juventud conservadora; Manuel José Méndez, por los obreros conservadores de Santiago; José del C. Alvarado, por Temuco; Antonio Cárdenas, por Valdivia; Darío Urdía, Manuel Gutiérrez, a nombre de los obreros de Concepción; Roberto Ferragallo, Rafael Luis Gumucio, Agustín López Salinas.

Cerró la manifestación, en un discurso vibrante de entusiasmo y con la elocuencia que le caracteriza, el vicepresidente del partido, don Alfredo Barros Errázuriz; en los momentos más sobresalientes de su notable improvisación, manifestó que los conservadores de Chile, al través de los peregrinos del desierto que buscan su ruta, siguiendo restos de antiguas caravanas, sólo necesitaban, para llegar a la cima de sus aspiraciones, fijar su mirada en la Cruz Salvadora que, con los brazos abiertos, recibe amorosamente a los que le buscan y proclaman con fe y abnegación, los principios inmortales de su doctrina.

Al terminar su discurso, el señor Barros Errázuriz fué objeto de una estruendosa ovación, que se prolongó en medio de entusiastas aclamaciones al Partido Conservador, a sus jefes, a los luchadores de las provincias.

Felicitaciones

Telegrama recibido por el señor presidente de la convención, don Alberto González Errázuriz, Curicó, 2 de octubre de 1918.—Presidente Convención.—Santiago.—Centro José Tocornal felicita calorosamente convencionales conservadores por brillantes conclusiones, y les augura grandes progresos para el partido y patria.—Lindorfo Baeza, presidente.—Luis Ferrada Pérez, secretario.

Sección de la tarde

Abierta la sesión a las 15 horas, continúa la votación de las indicaciones sobre reformas al programa y a los estatutos, y queda terminada.

Se verificó también la elección de los cincuenta miembros que a la convención corresponde designar para integrar el directorio general del partido.

En seguida fueron aprobadas por aclamación diversas indicaciones, una para agradecer a los señores convencionales, sobre todo a los de provincia, su asistencia a las sesiones, asegurando con su presencia el éxito de la convención; otra para tributar un voto especial de adhesión y gratitud al señor presidente del partido, don Alberto González Errázuriz, al vicepresidente señor Abraham A. Ovalle O., y otra para dar un voto de aplauso y de estímulo al señor don Bartolomé Palacios por su cateclismo político titulado "El Partido Conservador y el Partido Radical frente a Francia".

El señor presidente de la asamblea conservadora de Santiago, don Arturo Ruiz de Gamboa, diputado por La Ligua, formuló en breves y elocuentes términos la indicación para que la convención acordara enviar un afectuoso saludo de aprecio y de admiración al presidente honorario del partido, don Ventura Blanco y comisionara a la mesa directiva para que se le transcribiera.

La convención, puesta de pie, aprobó, por aclamación, el voto propuesto por el señor Ruiz de Gamboa, en medio de aclamaciones y aplausos al noble y esforzado adalid de la causa católica, señor Blanco Viel.

Terminados los trabajos de la convención, y a pedido general de la asamblea, usó de la palabra el gran patriota, don Abdón Cifuentes, con un discurso del señor Cifuentes, que damos más adelante, la convención ha cerrado con broche de oro, sus tareas y trabajos, quedando en todos los convencionales la impresión de que esta convención ha sido una de las más brillantes de que haya recordo en los anales políticos del partido.

El señor Cifuentes, en medio de las entusiastas aclamaciones de la concurrencia, se expresó, más o menos, en los términos siguientes: "Señores: Agradecido en el alma, este estimable testimonio de

tra benevolencia y de vuestro cariño.

Yo no he venido aquí sino a oír, a escuchar, y a sentir los sentimientos del alma de nuestro partido.

Yo no he venido a hablar ni a presidir, y al presido y hablo es tan sólo porque así me lo exige. No hablaré desde esta tribuna ni con la elocuencia que habéis admirado en los oradores oficiales; hablaré con la desahogada sencillez de la democracia popular, pues que he venido simplemente por no faltar a la lista, por un espíritu de disciplina, para decir como siempre: ¡presente, mi capitán! (prolongados aplausos).

Me imagino, señores, que no aplaudís en mí sino a una tradición que nos es querida, porque soy tal vez uno de los últimos hijos de un pasado que se aleja, pero que está lleno de hermosos recuerdos y de nobles enseñanzas; me imagino, ser como esos monumentos de mármol ya desmoronados, como las ruinas del foro romano, que fueron testigos de una época gloriosa, en que brillaron esclarecidos servidores cuyas virtudes son dignas de perpetuarse como altos ejemplos que imitar. Esos mármolos no hicieron nada, pero fueron testigos de una época gloriosa a la cual ya que estamos en familia, quiero consignar un ligero y merecido recuerdo.

Yo, señores, fui testigo de la insigne obra de Valdivieso, de Salas, de Larraín Gandarillas, en la organización y defensa de nuestra Iglesia católica; yo tuve la suerte de escuchar la elocuencia sabalífera de Manuel Antonio Tocornal; admiré muy de cerca los talentos y virtudes cívicas de don Manuel Frías; admiré muy de cerca la firmeza y el carácter de don Manuel Rodríguez, la sin par abnegación y modestia de Domingo Fernández Concha, la acción poderosa y los sacrificios de Carlos Walker; he sido testigo de la conducta inmaculada de tantos otros veteranos de nuestros antiguos tercios conservadores, que han ido cayendo al peso de sus sacrificios y merecimientos.

Ya que estamos escuchando constantemente el elogio de la democracia, quiero contaros un cuento de un democrata de nuestro partido, de un ilustre ciudadano que comenzó su vida en el orden más humilde, como músico de una banda militar, pobre como la cabra; pero que, por sus talentos y virtudes, llegó a ser un prócer de nuestro partido; permitidme hacer este recuerdo de don José Zapata (aplausos). Hablando de democracia, permitidme, pues, que se refiera una historia de este célebre miembro del Partido Conservador.

Siendo yo muy joven, asistí a un banquete de la juventud católica, al cual asistía también ese anciano venerable, de setenta y cinco años o más; en mitad del festín se usó también él y pronunció un brindis que no se me ha olvidado de la memoria y que recuerdo siempre con el cariño que merecía aquel hombre, como he dicho, verdaderamente ilustre. Señores, dijo, yo ya estoy muy viejo y antes de morir quiero hacer una confesión general: yo cuando joven, era enemigo de los ricos, porque era pobre; era enemigo de los nobles, porque era plebeyo; y era enemigo de los católicos, porque me asustaban los diez mandamientos de la ley de Dios. Pero fui entrando en años, salí de mi pobreza, y un día afortunado cayeron en mis manos los santos evangelios con su doctrina sublime de amor, no excenta de amenazas contra los ricos, y así fué mi salvación. Teniendo ya recursos, me hice la historia de la Iglesia, la ley de su detención, y al mirar que esa Iglesia había atravesado los siglos, siempre batallando y venciendo, me dije para mí: no hay otra tabla de salvación que el cristianismo. Y aquí me tenéis a vuestro servicio; como el Partido Conservador tiene por base la religión cristiana, me confieso conservador y cristiano y quiero morir como tal.

Y bien, señores, el viejo que así hablaba, ya convertido, fué uno de los más célebres defensores de nuestro partido. Mercado con la juventud, en medio de las turbas, armado de un grueso bastón, arrastraba a los enemigos con el fin; y fué de sus mejores días. Eso pasaba en una época en que para ir a los (cargos electorales) era preciso ir hasta los Montes, hacer testamento y prepararse para bien morir; por donde se comprende la defensa de las ideas, la defensa de nuestro partido.

Hoy pasamos por una época de mayor calma; los enemigos de nuestra causa no son tan fieros; pero no son menos de temer, porque son insidiosos. Pues bien, permitidme que renueve aquí la expresión que no son menos de temer, porque son insidiosos. Pues bien, permitidme que renueve aquí la expresión de mi alegría, porque después de una larga soledad, hijo de una falsa paz, de una tranquilidad que dura como la de las aguas muertas, en que hemos vivido, durante algunos lustros, hemos visto renacer en nuestras filas aquel espíritu de sacrificio, de intensa abnegación cristiana de nuestros pasados tiempos. Os pido que me acompañéis a rendir un homenaje a los miembros de nuestra representación parlamentaria de la Cámara de Diputados: ellos merecen, por sus sacrificios y su constancia, nuestra admiración y todo nuestro aplauso. (La asamblea se pone de pie y prorrumpen en calorosas aclamaciones a los diputados conservadores).

¿Por qué razón está nuestro partido fuera de los consejos de Gobierno? Este fenómeno se observa no sólo en Chile, pues que se presenta también en todos los países latinos de Europa y de América, a pesar de que su población es católica en su inmensa mayoría. En todas partes de nuestro continente, salvo en Colombia, excepción rara, se ven minorías audaces y batalladoras dominando a mayorías tímidas e inertes, se ven minorías disciplinadas y resueltas tiranizando a minorías desorganizadas, divididas y dispuestas. ¿Por qué, repito, aquel fenómeno? Es, repito, en Chile, como en los demás países latinos, los católicos viven casi ajenos de la vida pública. Una de las causas principales de nuestra inferioridad y de nuestra destrucción es la desidia de la generalidad para tomar parte en las luchas en que predomina la opinión. Y en seguida se debe eso a nuestra dispersión, y, algunas veces, a nuestra falta de una más organizada fuerza política.

hacen imposibles toda defensa seria y eficaz. El día que tengamos buena organización y una estricta disciplina, el triunfo será nuestro. Es preciso que nos convenzamos de que todos pueden equivocarse y que, aunque nuestros directores se equivocan, nadie tiene el derecho de alzar bandera de insurrección contra ellos. Hay algunos que se equivocan, pero el bien sino según su opinión particular. No, señores. En momentos que nos convenzamos que en todas asociaciones políticas o cristianas, la humildad, la abnegación, son virtudes fundamentales del creyente y del patriota, y que todo acto de indisciplina vale cien veces menos que el acto generoso y noble de sacrificar nuestra opinión propia en aras del interés común.

LOS VAPORES ALEMANES EN NUESTRAS COSTAS

El sumario que se instruye en Coronel.—Llamado al director general de la Armada.—Algo incomprensible

Aunque todavía no se conoce el resultado del sumario instruido en Coronel a fin de establecer la forma cómo se procedió a hacer desaparecer una parte de las maquinarias del vapor alemán "Nitokris", y al este nuevo atentado fué o no anterior a la orden de ocupación de algunas naves refugiadas, dictada por el Gobierno de la República, nos dice nuestro correspondiente en Valparaíso, podemos adelantar desde luego, que ya hay antecedentes para asegurar que la tripulación arrojó al agua algunas piezas en la misma noche anterior a la ocupación.

Es posible que el esclarecimiento de este asunto, obligue al Gobierno a adoptar una determinación más enérgica, en resguardo del respeto que los alemanes deben a nuestro país. Como se recordará, en dos ocasiones el Ministro alemán en Chile ha declarado al Gobierno que no se producirán atentados en los vapores, y finalmente desmintió la noticia de que los tripulantes del "Nitokris" habían arrojado al mar algunas importantes piezas de las máquinas de esa nave.

Los vapores alemanes

Se cree que el llamado hecho por el Gobierno al director general de la Armada, tiene relación con la actitud de Alemania en el asunto de arrendamiento de los vapores, que se viene gestionando desde hace tanto tiempo, sin que nuestro país haya logrado obtener una respuesta categórica sobre el particular.

Hace tres días se cabalgó al Ministro de Chile en Berlín, señor Cruchaga Tocornal, en el sentido de que exigía una contestación definitiva del Gobierno alemán. Es posible que ya el señor Cruchaga haya dado a conocer el resultado de su gestión, el que, dada la forma como ha manejado Alemania este asunto, no es difícil de adivinar.

Entretanto se ha proseguido en Valparaíso, la tarea de trasladar a su nuevo fondeadero a los vapores alemanes refugiados. Ya están convenientemente amarrados frente a la Punta Gruesa, es decir, cerca del Recreo, el "Sala", el "Tanis" y el "Santa Rita".

No está demás advertir que, en vista de la forma cómo el Gobierno está manejando estas delicadas cuestiones de interés nacional, la opinión pública, en algunas importantes ciudades de la República, exigirá de los dirigentes del país una actitud menos complaciente y más de acuerdo con la soberanía nacional.

Centros políticos

Centro Democrático.—Se ha citado a sesión ordinaria a los miembros de este Centro de propaganda democrática, para hoy jueves, a las 21 horas, en el local de costumbre, Rojas N.º 1049.

Debiendo tratarse en esta reunión asuntos de verdadera importancia, se encarece la asistencia a los socios, y se hace extensiva esta citación a los correccionales que pertenecen a los diversos Centros comunales, pues se tratarán asuntos que los interesan directamente.

En la orden del día dictada en conferencia el día señor Julio Enrique Ramírez.

La Vanguardia Democrática.—Se ha citado a sesión ordinaria a los miembros de esta institución de propaganda democrática, para mañana viernes, a las 12 horas, en el local, San Pablo N.º 1328, entre Morandé y Teatinos.

Debiendo tratarse en esta reunión asuntos de verdadera importancia para la buena marcha de la institución, se encarece la asistencia. Debiendo encomendarse una comisión de importancia a los señores Guillermo M. Baños, Juan B. Arriarán, Armando Gutiérrez, Nicolás Retamales, Diego Escobar, Luis E. Rojas, Luis Rubio, Carlos Molina, Alejandro Barahona, Amador Díaz, Manuel J. Martínez, Luis Silva, Moisés Montenegro, Exequiel Jiménez, Eduardo Gento y Alejandro Barahona, se les ruega no faltar.

Partido Democrático, 4.ª columna.—Se ha citado a asamblea general para hoy jueves, a todos los correccionales de esta columna. Se ruega entusiastamente la asistencia; se verá con agrado honrarán con su presencia esta reunión el senador señor Zenón Torres, y el diputado señor partido; también se invita especialmente al alcalde don Nicolás Retamales.

Local: Blanco, esquina surponiente de Molina.

Centro Democrático, Rojas 1049.—Se encarece la asistencia a los señores Juan Cornejo, Francisco González, Víctor Contreras, y al joven artista Luis A. González G., por tratarse de la excursión de estudio.

FALLECIMIENTO DEL PRINCEPE ERIC.—Según nuestros cablegramas, tal acontecimiento ha producido general pesar en Europa.

Había nacido en Estocolmo el 20 de abril de 1893 y poseía como tercer hijo del Rey Gustavo, el título de duque de Westmanland.

Después de realizar sus estudios en la Universidad de su ciudad natal; recorrió numerosos países europeos para perfeccionar sus conocimientos, regresando luego a Suecia, donde permaneció dedicado a los deportes y al cultivo de las bellas artes, principalmente la pintura, a la que era muy aficionado.

Era caballero de la orden de los Serafines, de la del León Noruego, de la del Águila Negra y formaba parte como miembro de honor de varias instituciones científicas de Suecia.

UN SIGLO.—Ha fallecido últimamente en la capital la anciana Salomé Lobos. La señora Lobos muere a la edad de 100 años.

TEATRO COMEDIA.—Tanda continua, de 15 a 18, (3 a 6 P. M.): BEBE MIO o LLUVIA DE NIJOS

La deliciosa comedia Goldwyn interpretada por la encantadora María Méndez. Palcos, \$ 4.00; platea, \$ 1.00.

Especial, a las 19.15 y noche, a las 21.20, últimas exhibiciones del gran suceso cinematográfico: LO QUE MIS OJOS VIERON o EL BARRIDILLO DEL LOSITANA

Palcos, \$ 2.00; platea, \$ 1.00; balcón, \$ 1.50; galería, \$ 0.50.

El sábado, debut de la elegante y distinguida tonadilla: AMANDITA GUTIERREZ

Llamada la reina del cómpit artístico; procedente de Centro América y del Municipal de Lima. También debutan con esta artista los famosos comediantes, procedentes de los principales teatros de Europa y Argentina.

LOS VAPORES ALEMANES EN NUESTRAS COSTAS

Muy luego será conducido hasta aquel punto el "York", y sucesivamente los demás.

Se ordenará también a los armadores o agentes de esas naves el retiro de sus boyas y cadenas a fin de aclarar la vía y dejar expeditos los fondeaderos para otros barcos.

Algo incomprensible

La opinión pública se muestra interesada en el giro que ha tomado últimamente los acontecimientos y es por esto que ha podido pasar inadvertido un hecho hasta ahora inexplicable.

A raíz del descubrimiento a bordo del velero "Caria" en la bahía de una máquina infernal destinada a volar dicha nave, la Dirección del Territorio Marítimo ordenó al subdelegado marítimo de aquel puerto, que enviara todos los antecedentes a la justicia ordinaria, sin perjuicio de imponer al capitán de ese velero el correspondiente castigo por haberse negado a acatar los órdenes de la autoridad.

El juez de Pisagua inició entonces un sumario, se llamó a declarar al o los inculcados y todo hacía creer que la justicia seguiría su curso, cuando he aquí que repentinamente todo quedó paralizado y desde el 12 de septiembre a esta parte, no se tiene la menor noticia sobre el particular.

Se dice que el Gobierno, aprovechándose de las facultades que no tiene, ha influido en la suspensión del sumario para evitar las consecuencias que de él pudieran derivarse; pero no es posible tomar en cuenta tan grave aserción. Convendría sin embargo, para impedir que el criterio público se desvíe, que se ordene apresurar la instrucción de ese sumario, pues de lo contrario, habrá que creer en la efectividad de los rumores propagados.

No está demás advertir que, en vista de la forma cómo el Gobierno está manejando estas delicadas cuestiones de interés nacional, la opinión pública, en algunas importantes ciudades de la República, exigirá de los dirigentes del país una actitud menos complaciente y más de acuerdo con la soberanía nacional.

Entretanto se ha proseguido en Valparaíso, la tarea de trasladar a su nuevo fondeadero a los vapores alemanes refugiados. Ya están convenientemente amarrados frente a la Punta Gruesa, es decir, cerca del Recreo, el "Sala", el "Tanis" y el "Santa Rita".

No está demás advertir que, en vista de la forma cómo el Gobierno está manejando estas delicadas cuestiones de interés nacional, la opinión pública, en algunas importantes ciudades de la República, exigirá de los dirigentes del país una actitud menos complaciente y más de acuerdo con la soberanía nacional.

Avisos de Crónica

ACADEMIA MUSICAL "Ortiz de Zárate"

15 profesores de orquesta: Sopranos, tenores, barítonos, bajos, los mejores elementos musicales del país.

REPERTORIO: Música clásica, religiosa, teatral y ligera. (Óperas, cuartetos, quintetos, sextetos, etc.) Hyden, Handel, Mozart, Beethoven, Bach, Grieg, Rymski, Korssakoff, Tschaikowsky, Debussy, etc., etc.

Funciones religiosas, sereas, camaleones, funerales y veladas musicales, etc., etc.

Bureau: De las 10 - 15 y de las 13 - 15; Martínez de Rozas 272.

Buen Negocio

En Curicó se vende zapatería muy central y con buena instalación, por su ventura del país un dueño.

Se vende también la propiedad donde está instalada la zapatería, que consiste en un hermoso local y gran casa habitación en los altos. Diríjase a

Antonio Vidua — CURICÓ

TERMAS DE CAUQUENES

Las más modernas por sus aguas minerales y el aire puro de montaña. AÑEN! — BARRIO — BARRIO — BARRIO — BARRIO

HOTEL CON TODA CLASE DE CONFORT

El Fuencarral de la Brand Copper Co., que está directamente desde Valparaíso, dejó a los pasajeros en las mismas Termas. También puede llegarse a ellas en autocar, desde Santiago.

Agencia en Santiago: Dr. PEDRO VENGARA DROGUETT SPENCER Y WATERS, Huérfanos 946.

Vina Santa Rita

El Notario que suscribe certifica que en el SORTEO verificado el día 28 de setiembre en los salones de "EL MERCURIO" fueron favorecidos los siguientes números:

PRIMER PREMIO \$ 3,000

EL NUMERO 10537

CON \$ 1,000 LOS NUMEROS

11849 - 13258 - 11468 - 13067

CON \$ 500 LOS NUMEROS

6630 - 10135 - 4167 - 1162 - 11850 - 5282

Santiago, 28 de Setiembre de 1918.

Mariano Melo Egas, Notario Público.